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长镜头

又是世界杯预选赛，又是苦主叙利
亚队。

在上届世界杯亚洲区预选赛阶段
的比赛中，叙利亚队就成为了中国男足
进军俄罗斯世界杯的“拦路虎”。在十
二强赛阶段，第三轮主场对阵叙利亚队
的比赛中，中国男足在全场占优的情况
下，因为一次失误最终以 0比 1负于对
手。那场比赛后，时任主教练高洪波黯
然下课。随后，里皮接过球队的教鞭，
继续国足冲击世界杯的旅程。结果在
客场与叙利亚的关键一战中，国足最后
时刻被对手扳平，近乎失去晋级俄罗斯
世界杯的希望。

本次征战卡塔尔世界杯亚洲区预
选赛，中国队与叙利亚队同处 A组，叙
利亚队也被看做是国足在本组的最强
对手。在本场比赛之前，叙利亚队 3战
全胜，暂列小组第一，国足则以 2胜 1平
积 7分的成绩位居小组第二。从历史战
绩上看，尽管在 2018年的国际足球友谊
赛上，国足曾以 2比 0战胜叙利亚队，但
是在正式比赛中击败对手，还要追溯到
遥远的1996年。

此番交战，由于叙利亚国内安全形
势不稳，比赛在位于阿联酋迪拜的中立
球场马克图姆体育场举行。开场后，双
方对抗激烈，叙利亚队选择猛攻中国男
足的右路，国足则频繁利用穿插跑位撕
扯对方防线。第 18分钟，叙利亚队通过
左路传中打穿了国足的防线，率先攻入
一球。随后，武磊接吴曦的妙传，帮助
国足扳平比分。上半场两队握手言和。

易边再战，张琳芃在下半场第 75分
钟时，处理对方球员赫里宾一次并无威
胁的传中球，不慎自摆乌龙。最终，国足
在客场 1比 2遗憾地输给叙利亚队。在
这场失利后，中国男足落后叙利亚队 5
分，基本失去了争夺小组第一的可能性，
但冲击世界杯的希望并未彻底丧失。

事实上，即便无法争夺小组第一，
国足仍有机会争取 4个成绩最好的小

组第二，从而晋级十二强赛。综合目前
各小组第二的积分及赛程来看，除了积
9分的阿曼队外，巴林队、科威特队和
泰国队将极有可能在未来与国足竞争
剩余 3个出线名额。而在之后的赛程
中，剩余 3个主场比赛，是国足独一无
二的优势。竞争对手方面，领先国足 1
分的巴林队赛程较为凶险，他们将客场
面对伊拉克队和伊朗队。这个死亡之
组内部的缠斗，将有利于国足争取名
额。此外，科威特队将客场对阵澳大利
亚队，泰国队客场对阵越南队，都比末
战国足主场对阵可能已经提前出线的
叙利亚队难度要大。所以，国足即便没
能达到 4场全胜，3胜 1 平也有很大的
晋级几率。

然而在赛后的新闻发布会上，中国

男足主教练里皮表示输球责任由自己
来承担，并宣布辞职。随后，中国足协
通过官方回应，接受里皮辞职，为这场
失利增添了一丝悲凉的气氛。

里皮的辞职，意味着此前近半年来
国家队的组建工作付之东流。在这场
比赛后，无论是国家队对于归化球员的
使用，还是球队的战术打法，都势必面
临巨大的变动，中国足球将迎来一个新
的变局。

根据亚足联的赛程安排，国足下一
轮比赛将于 2020年 3月 26日主场对阵
马尔代夫队。也就是说，留给中国足协
调整国家队的时间只有4个多月了。

选帅，无疑是接下来最为重要的一
步。选择谁出任主帅、如何寻找并打磨
好一套适合自身的打法、能否在后防线

上选择一套最合理、实力最强的阵容，
将是中国足协在短时间内必须解决的
问题，这也将决定国足能否在 40强赛的
下半阶段续命。

国足的失利和里皮的辞职都让人
们更加清楚地认识到，在所有失望过
后，中国足球需要的是直面困境，真正
沉下心来谋求长远突破。也许世界名
帅的离开，对中国足球而言，才可能在
一定程度上卸下包袱与枷锁，才有可能
得到自由发展所需要的空间与时间，也
才有可能真正赢得未来。

有破有立，负重前行，属于中国足
球的新时代仍有可能会到来。

上图：中国队球员蒿俊闵（中）在比

赛中进攻。 郑甲雷摄
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中国男足在 2022年卡塔尔世界

杯亚洲区预选赛的表现，再次让广大

球迷失望——再次以1比2憾负叙利

亚队。这个结果，既出乎大家的意料，

又似在情理之中。

比赛有几个细节很让人深思。

叙利亚饱受战火蹂躏，但他们

的国家队队员却表现出令人惊讶的

拼劲，有的球员是拼得抽筋才被担

架抬下赛场的。相反，我们的球员

面对叙利亚队，拼劲明显不足。在

绿茵场上，有拼劲不一定能赢得比

赛，但没有拼劲是绝对赢不了比赛

的。在一定程度上说，中国足球队

输就输在拼劲上，作风明显处在下

风，缺乏血性，用球迷的话说，就是

钢多气少。

中国队与叙利亚队的比赛，是在

第三国举行的，很难说叙利亚队占有

主场之利。相反，昨天的赛场倒有点

像中国队的主场，不仅中国球迷多，光

看场边的广告，差不多都是中国的。

从中不难看出中国经济的强大。但

是，经济的发展水平与足球发展水平

不是完全成正比的。这些年中国经济

得到了飞速发展，球员收入也令人咂

舌，可是中国足球的水平却一直令人

失望。所以，有外国足球行家说，中国

的足球联赛很出名，但中国球员却很

少有出名的。言下之意，我们的职业

联赛并没有为中国足球水平的提高作

出应有贡献。

里皮是当今世界上水平最高的

教练之一，这一点是毋庸置疑的。

在中国足球队的阵中，也有了归化

球员。即使如此，中国队的水平一

点也没有看涨。可以说，现在我们

能做到的都穷尽办法做到了，可国

足还是没有一点起色。难道国足非

要找几个外星人来加盟，才能有一

个质的飞跃？

中国足球到今天这个地步，原因

当然很多，但一个明显的毛病就是急

功近利。30多年前，邓小平同志就告

诫大家“足球要从娃娃抓起”，真正在

落实这句话的凤毛麟角。试想一下，

我们如果能把为国家队请洋教练的资

金早早用在基层，鼓励优秀教练员去

做青训工作，中国足球绝不会是今天

这个样子。

我们搞好自己的职业联赛，把洋

教练请进来，让外援活跃我们的联

赛，都没有错，错就错在太急功近利

了，捡了芝麻丢了西瓜，忘记了初

心，跑偏了方向。剩下的世界杯预

选赛，我们还要踢下去，关键是今天

的惨痛教训能否让我们更加清醒一

些，真正一手抓好当前比赛，一手扎

实抓好青训工作；否则，输球的苦果

还会不断地吃下去。提高足球水平

来不得半点虚假，也不是喊喊口号、

拉一个标语就能解决问题。踢球不

能钢多气少，抓足球水平提高的工

作也必须树立钢多气也要多的理

念。唯有如此，中国足球才能给广

大球迷带来希望。
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